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Визит международного чиновника такого уровня – председателя Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ – в Приднестровье в период деятельности Вер-
ховного Совета шестого созыва происходит впервые. Поэтому его можно 
считать и ознакомительным, и рабочим. Механизмы, которые существуют 
в лице постоянного представителя ОБСЕ в Молдове, контакты с руково-
дителем парламентской комиссии, которая занимается «замороженными» 
конфликтами, позволяют доносить нашу официальную позицию до других 
участников международных процессов.

Парламентская ассамблея ОБСЕ – коллегиальный орган, не обладающий 
полным набором инструментов для того, чтобы повлиять на переговорный 
процесс между Приднестровьем и Республикой Молдова в формате «5+2». 
Он ведется специальными политическими представителями сторон, мини-
стерством иностранных дел, главой государства и направлен на выстра-
ивание взаимоотношений между Приднестровьем и Молдовой. Междуна-
родные партнеры, гаранты и организации, безусловно, обладают большим 
спектром возможностей по анализу ситуации, имеют опыт разрешения 
подобных молдо-приднестровскому конфликтов, как на европейском кон-
тиненте, так и в мире в целом. Это важный механизм. 

Исходя из этого, Верховный Совет проинформировал председателя Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ Георгия Церетели о роли и месте придне-
стровского парламента в международных делах, в выстраивании отношений 
между ПМР и РМ. Одно из предложений, которое прозвучало в ходе диалога 
с иностранными представителями, – придать дополнительный импульс не 
самому переговорному процессу в формате «5+2», который продвигается 
достаточно успешно, а решить конкретные проблемы, связанные с реали-
зацией прав и свобод граждан на передвижение и образование. Мы хотели 
бы, чтобы международное сообщество приложило дополнительные усилия 
по выполнению ранее достигнутых сторонами переговорного процесса до-
говоренностей. Между Приднестровьем и Молдовой подписано около двух 
сотен соглашений, протоколов о взаимодействии в различных сферах. Од-
нако все они применяются только приднестровской стороной, чего не ска-
жешь о молдавской. В Молдове каждый раз со сменой политической власти 
новым руководством предъявляются претензии к этим документам, иниции-
руется их пересмотр. В этой связи наличие международного арбитра пред-
ставляется как стабилизирующий фактор, гарантийный механизм реализа-
ции достигнутых сторонами договоренностей. 

Мы проинформировали наших коллег-парламентариев о последователь-
ности отстаивания интересов Приднестровской Молдавской Республики с 
точки зрения выражения воли приднестровского народа. При этом мы бы 
хотели, чтобы такая же взвешенная и ясная позиция, основанная на мне-
нии народа, была и у официального Кишинева. 

ОБСЕ – организация, которая может способствовать налаживанию диа-
лога между сторонами конфликта. Она не заменит их усилий в этом на-
правлении. Мы выражаем общее желание, чтобы молдавские власти были 
более самостоятельными и сформировали механизм, когда политика в 
лице высших должностных лиц, в лице высших органов государственной 
власти опиралась на мнение народа и была последовательной.

Приезд сюда руководителя этой авторитетной международной органи-
зации означает, что мы как сторона переговоров поднялись на равный 
уровень с другими. Нас не воспринимают сквозь призму официального Ки-
шинева, как некий объект, который выпадает из международного сообще-
ства. Это позитивные перемены. 

В частности, в прошлом году представители Верховного Совета и придне-
стровского МИДа участвовали в заседании Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы, которое состоялось в Париже. Существуют позитивные дого-
воренности в рамках работающего переговорного формата «5+2». Внушают 
оптимизм и достигнутые в конце мая соглашения в Риме, в Италии, которая 
сейчас председательствует в ОБСЕ. Это придает нам дополнительную на-
дежду, что общими усилиями нам удастся сформировать базис и представ-
ления о том, как должен развиваться переговорный процесс и что должны 
выполнять и Тирасполь, и Кишинев при участии посредников.

Односторонние действия, которые продиктованы политической целесо-
образностью, в конечном итоге, приводят не к достижению итоговой цели, 
а к непониманию между сторонами. В полной мере это касается много-
численных предложений официального Кишинева вывести российских во-
енных. Международное сообщество понимает, что договариваться должны 
две равные стороны: Приднестровье и Молдова. Отход от этого принципа 
приводит к тому, что стороны не сближаются, а удаляются друг от друга. 
Мы в своих действиях ответственны и последовательны.

 Открывая встречу, Председа-
тель Верховного Совета Алек-
сандр Щерба отметил  пози-
тивную роль такой авторитетной 
международной организации, как 
ПА Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, в раз-
решении региональных конфлик-
тов. На этой почве открытость к 
диалогу демонстрирует и Верхов-
ный Совет, выражающий неуклон-
ное стремление к выстраиванию 
отношений с различными между-
народными институтами. Это 
оправданно, поскольку именно 
позиция парламента любого госу-
дарства является составляющей 
воли народа. Приднестровский 
народ выразил ее стремлением 
жить и развиваться на основе 
собственной государственности. 

 Как сообщил в ходе диалога в 
законодательном органе глава де-
легации Георгий Церетели, ос-

МАЛО ДОГОВАРИВАТЬСЯ, НАДО ВЫПОЛНЯТЬ 

Председатель Верховного Совета Александр ЩЕРБА

В этих словах содержится лейтмотив прошедшей на парламентской площадке 
встречи руководства Верховного Совета во главе со спикером Александром Щербой 
с председателем Парламентской ассамблеи ОБСЕ Георгием Церетели.  

новные акценты в своей деятель-
ности Парламентская ассамблея 
ОБСЕ делает на посреднических 
усилиях в разрешении региональ-
ных конфликтов, а также сотруд-
ничестве между странами – чле-
нами организации в различных 
направлениях. Этот посыл следует 
из самого названия – Организация 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе. Вот уже более двух де-
сятков лет в повестке дня работы 
ОБСЕ находится молдо-придне-
стровский конфликт, а сама она 
является посредником ведущего-
ся между Приднестровьем и Мол-
довой переговорного процесса в 
формате «5+2».  

Воспользовавшись возмож-
ностью напрямую пообщаться с 
представителями этой весомой 
международной организации на 
парламентской площадке, народ-
ные избранники приднестровцев 

высказали эмиссарам ОБСЕ поже-
лание, чтобы молдавские власти 
выполняли подписанные в ходе 
переговоров договоренности. Их 
в «портфеле» переговорщиков 
уже около двух сотен. Но коли-
чество не трансформируется в 
качество, поскольку молдавские 
власти подписанные соглашения 
попросту не выполняют, игно-
рируют их. Более того, каждый 
четырехлетний избирательный 
цикл новые политики, взобрав-
шиеся на кишиневский полити-
ческий Олимп, предъявляют к их 
содержанию претензии, требуют 
пересмотра. «В этой связи меж-
дународный арбитр может быть 
стабилизирующим фактором, 
гарантийным механизмом реа-
лизации достигнутых сторона-
ми договоренностей», – считает 
Председатель Верховного Совета 
Александр Щерба. 

Верховный Совет посетила еще 
одна международная делегация. 
Она носила объединенный ста-
тус, поскольку в ее состав вошли 
представители немецкого и чеш-
ского агентств по международ-
ному сотрудничеству и развитию. 
Первое отметилось реализацией  
в Дубоссарском районе проекта 
по модернизации систем водо-
снабжения.

На этот раз в центре вни-
мания участников встречи на 
парламентской площадке – со-
циальные вопросы. К разговору 
народных избранников во главе 
со спикером парламента Алек-
сандром Щербой с зарубежны-
ми эмиссарами подключились и 
члены координационного совета 
по технической помощи Придне-

стровью. Двухсторонний диалог 
сконцентрировался вокруг обме-
на опытом по оказанию гражда-
нам социальной и медицинской 
помощи. «Мы благодарны пар-
тнерам из других стран, которые 
делятся с нами своим положи-
тельным опытом. Мы готовы рас-
сматривать возможность импле-
ментации в наше законодатель-
ство позитивного опыта, нарабо-
танного специалистами из других 
государств», – приветствовал 
иностранных гостей глава зако-
нодательного органа республики 
Александр Щерба. 

 Потенциальное сотрудниче-
ство с этими странами может 
распространиться на оказание 
социальной и медицинской по-
мощи пожилым людям. Прошел 

Социальная сфера: ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
плодотворный обмен мнениями 
о ситуации в социальной сфере, 
оказании соответствующих ус-
луг. Для этого участниками за-
интересованного диалога был 
проведен сравнительный анализ 
моделей социального обеспе-
чения и защиты граждан, при-
меняемые у нас и в европейских 
государствах. Последние, кстати, 
успешно используются уже и на 
постсоветском пространстве, в 
том числе и в части оказания со-
циальных услуг по уходу за пре-
старелыми гражданами. 

Суть этой модели заключает-
ся в создании специальных со-
циальных центров, которые мо-
гут посещать люди преклонного 
возраста с целью получения тех 
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Разработанная правительством концепция (а работа 
над документом длилась почти год) представляет собой 
систему взглядов на то, как мы будем жить в ближайшие 
2,5 года. «Впервые за последние годы прописаны целевые 
ориентиры, в соответствии с которыми будет выстраивать-
ся экономическая политика государства», – прокомменти-
ровал содержание концепции глава профильного парла-
ментского комитета по экономической политике, бюджету 
и финансам Александр Коршунов. В связи с этим важно 
отметить, что этот документ является ключевым элемен-
том бюджетного процесса. 

Представляя проект концепции народным избранникам, 
вице-премьер Сергей Оболоник сделал ретроспективный 
анализ основных макроэкономических показателей пре-
дыдущих лет. Ранее доля государственных расходов при-
ближалась к 50% ВВП. Этот показатель характерен для 
самых развитых в экономическом плане государств, в ко-
торых налоговая нагрузка очень высока. Но парадокс за-
ключался в том, что при таком высоком уровне госрасхо-
дов наблюдалось хроническое недофинансирование раз-
личных бюджетных сфер. К примеру, расходы на систему 
образования составляли 1 млрд рублей, или 8,5 % к ВВП. 
Но при этом 90% этих трат приходилось на оплату труда. 
Но даже при этом зарплата педагогов все равно остается 
низкой и составляет 70% от средней по экономике. Анало-
гичная ситуация в сфере здравоохранения. 

Поскольку каждый год бюджеты были бюджетами про-
едания, практически все их средства шли на пенсии и зар-
платы бюджетникам, по минимуму финансировались ре-
монтные работы на объектах социальной инфраструктуры, 
материально-техническое обеспечение бюджетных органи-
заций. Государство было не в состоянии рассчитываться с 
предприятиями естественных монополий за оказанные ими 

коммунальные услуги организациям и учреждениям, фи-
нансируемым из республиканского и местного бюджетов. 
Объем капитальных вложений в социальную инфраструк-
туру (школы, больницы, поликлиники, учреждения спорта 
и культуры и др.) составлял мизерные 0,1% от ВВП. 

Из-за высокой налоговой нагрузки (ее уровень доходил до 
34%) системный кризис поразил производственный сектор 
экономики. В итоге к началу 17-го года он уже не справлял-
ся с социальной функцией наполнения бюджета и не обе-
спечивал его потребности. Дефицит бюджета приблизился 
к отметке 20% ВВП. Прошлое руководство правительства 
тушило экономический пожар, подбрасывая в него напеча-
танные ничем не обеспеченные деньги (в 2016-м эта сумма 
составила 920 млн руб.), а также безвозвратно заимствуя 
средства у субъектов реального сектора экономики, пре-
жде всего, предприятий топливно-энергетического ком-
плекса. Это была дорога в тупик, из которого мы начали 
выбираться в 2017 году. Продолжаем это делать и ныне.

Что же предлагается проектом концепции бюджетной и 
налоговой политики? В ее основе два основополагающих 
принципа: бюджетный контроль и выполнение государ-
ством социальных обязательств. «Мы стремимся к расши-
рению экономической базы. В сфере бюджетной полити-
ки правительство намерено придерживаться принципов 
жесткого бюджетного регулирования, при безусловном 
выполнении государством социальных обязательств, с 
одновременным оздоровлением основных сегментов эко-
номики», – подчеркнул министр экономического развития 
Сергей Оболоник.

 С целью поддержания реального сектора экономики, 
являющегося основным донором бюджета, налоговую на-
грузку в ближайшие три года предполагается удерживать 
на уровне 28% от ВВП. Ряд изменений коснется системы 
налогообложения индивидуальных предпринимателей. 
Предлагается разделить их на три сегмента: самозанятые 
лица, патентная и смешанная системы налогообложения. 
Индивидуальному предпринимателю предоставят право 
выбора наиболее привлекательной для него налоговой 
системы. Самым сложным при этом будет соблюдение 
баланса между работой экономических агентов и сбором 
налогов для выполнения государством социальных обяза-
тельств перед гражданами. Предпринимателей, работаю-
щих в теневом секторе, попытаются оттуда «вытащить» 
путем применения ими контрольно-кассовых аппаратов. 
Предлагается установить налог с выручки 4%.

Что касается проверок бизнеса, то при осуществлении 
государственного надзора правительство намерено испо-
ведовать рискоориентированный подход. Предполагается 
разделить предпринимателей по четырем классам, и чаще 

КОНЦЕПЦИЯ – ОСНОВА БЮДЖЕТА 
В ряду актуальных для жизни государства 

и каждого его гражданина документов осо-
бое место занимает Концепция бюджетной 
и налоговой политики. На финише весенней 
сессии депутатский корпус принял этот до-
кумент во втором чтении и остался в этом 
режиме. Концепция призвана стать основой 
для проекта закона «О республиканском 
бюджете на 2019 год». 

Без роста экономики 
не будет роста доходов

проверять тех, производство или оказание услуг которых 
связано со здоровьем и безопасностью граждан. Сейчас 
же при проведении проверок применяется один подход 
для всех. 

Правительство попытается сдержать текущие госу-
дарственные расходы, снизив их с 49% до 41% ВВП при 
увеличении доли капитальных вложений в социальную 
инфраструктуру до 1,5% ВВП. С этой целью и в будущем 
году будет продолжена практика реализации программы 
капитальных вложений, финансирование которой в 19-м 
возрастет до 220-230 млн рублей. 

Сдерживание текущих бюджетных расходов как раз и 
тревожит как депутатов, так и их избирателей. Это мо-
жет означать не что иное, как то, что повышения пенсий 
и заработных плат бюджетникам до 2020 года можно не 
ждать. Возможно, что оно будет, но будет носить локаль-
ный, точечный характер в пределах существующих фон-
дов оплаты труда. Правда, несколько успокаивают заве-
рения о том, что бюджет по-прежнему будет социально 
ориентированным. Перспективы повышения уровня жиз-
ни граждан правительство напрямую связывает с ростом 
экономики, налогооблагаемой базы и бюджетных посту-
плений. Это все к той же старой экономической истине: 
важнее не то, сколько тратить, а сколько зарабатывать. С 
этим же пока не все ладно. Тем не менее, ежегодный рост 
экономики планируется на уровне 7-8%.

После представления Концепции бюд-
жетной и налоговой политики на средне-
срочную перспективу о  ее плюсах и мину-
сах говорили уже депутаты. Оптимальный 
уровень налоговой нагрузки отметил пар-
ламентарий Александр Коршунов. 

С креном в критический сегмент выда-
лось выступление депутата Михаила Бур-
лы. По его мнению, поскольку Концепция 
бюджетной и налоговой политики – один 
из основополагающих документов макроэ-
кономического регулирования, он должен 
соотноситься как с действующими закона-
ми, так и с другими концептуальными до-
кументами стратегического планирования. 
В их числе – прогноз социально-экономи-
ческого развития, основные направления 
кредитно-денежной политики, стратегия 
развития государства. В этом отношении 
показателен пример России, с законода-
тельством которой мы гармонизируем соб-
ственное. Там есть специальный закон «О 
стратегическом планировании». Он связы-

вает все концептуальные документы, при-
нимаемые как на федеральном, так и на 
региональном и муниципальном уровнях. 
По мнению Михаила Бурлы, такой закон 
не помешал бы и нашей правовой базе.

Народный избранник считает, что, учи-
тывая недавнее принятие Верховным Со-
ветом нового инвестиционного законода-
тельства, в Концепции необходимо было 
особо выделить привлекательные моменты 
налоговой политики, проводимой нашим 
государством. «Концепция – это своео-
бразный бизнес-план развития экономики. 
Потенциальные инвесторы должны пони-
мать, какие меры поддержки будут оказа-
ны им со стороны государства», – отметил 
парламентарий.

Главу парламентского комитета по во-
просам АПК, транспорту, строительству, 
экологическому развитию и природным 
ресурсам Олега Леонтьева интересова-
ла сфера ответственности комитета – раз-
витие АПК, состояние дорог, использова-

ние средств целевых бюджетных фондов. 
Считается, что доля сельского хозяйства в 
ВВП республики слишком мала, хотя она и 
растет. В связи с этим народного избранни-
ка интересовало, какую государственную 
политику в части установления налоговой 
нагрузки на АПК планируется реализовать 
в среднесрочной перспективе. 

«Будут ли средства бюджетных фондов – 
Дорожного и Экологического – отвлекаться 
на другие цели, как это происходит сейчас? 
Об этом в Концепции ничего не сказано. 
Есть проблема и с паевым фондом. Какую 
политику будет проводить государство в 
отношении расходования этих средств?» 
– задал вопросы глава профильного коми-
тета. И они базируются не на пустом месте 
– в прошлом году 40% Дорожного фонда 
было израсходовано на выплаты по соци-
ально защищенным статьям бюджета. Сей-

«Плюс» на «Минус» что даст? Концепция бюджетной и налоговой политики, 
безусловно, должна коррелировать и с прогнозом 
социально-экономического развития, и с ключевы-
ми моментами кредитно-денежной политики. Этого 
сделано не было. Документ определяет стратегию 
сокращения государственных расходов, но нужна 
и стратегия роста экономики.

Михаил 
БУРЛА, депутат 
Верховного Совета

Оптимальный уровень налоговой нагрузки (28%) 
позволит нашим предприятиям расширять про-
изводство, выпуск продукции и, соответственно, 
увеличивать количество рабочих мест. Один из 
важных вопросов бюджетного планирования – со-
кращение и оптимизация госрасходов, жесткий 
подход к контролю за расходованием государ-
ственных средств, прозрачность этого процесса.

Александр 
КОРШУНОВ, депутат 
Верховного Совета

час же правительство заверяет, что исклю-
чит практику изъятия средств из целевых 
фондов. 

Не усмотрели депутаты в представленном 
правительством документе и четких пер-
спектив развития таких бюджетоемких со-
циальных отраслей, как здравоохранение и 
образование. Очевидно, что никто не скло-
нен приступать к их реформированию, по-
скольку любая, даже самая незначительная 
реформа, сопряженная с принятием непо-
пулярных мер, имеет болезненный оттенок. 

На основе утвержденной Верховным Со-
ветом концепции бюджетной и налоговой 
политики правительство обязано будет 
представить на суд депутатского корпу-
са проект закона «О республиканском 
бюджете на 2019 год». Сроки поджимают, 
депутатский корпус ждет документ уже в 
сентябре. 
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Одним из главных итогов заключительного пленарно-
го заседания 5-й сессии Верховного Совета 6-го созыва 
стало принятие депутатами во втором чтении концепции 
бюджетной и налоговой политики на 2018 год и средне-
срочную перспективу. Но это еще не финиш – документ 
остался в режиме второго чтения. Работа над ним будет 
продолжена вместе с правительством. 

Формирование рабочей повестки дня последнего пле-
нарного заседания весенней сессии не предвещало столь 
позитивного финала. Вице-премьер, официальный пред-
ставитель Правительства в Верховном Совете Станислав 
Касап выступил с заявлением от имени высшего исполни-
тельного органа власти. Утром прошло его заседание. Его 
суть – поправки, внесенные депутатским корпусом в про-
ект концепции в период между первым и вторым чтением, 
кардинальным образом изменили ее содержание. В связи 
с этим правительство попросило перенести дальнейшее 
рассмотрение документа на сентябрь. 

Такая позиция вызвала у народных избранников вопро-
сы. В частности, в связи с предложением правительства 
парламентария Петра Пасата интересовали конкретные 
даты предоставления правительством в Верховный Совет 
налоговых законопроектов, которые должны быть приняты 
до 1 октября, и самого проекта закона «О республиканском 
бюджете на 2019 год». Его коллега Олег Леонтьев указал 
представителям высшего исполнительного органа власти 
на нарушение регламентных сроков предоставления проек-
та концепции для ее рассмотрения депутатским корпусом. 
Несмотря на это, по просьбе правительства, народные из-
бранники в чрезвычайно сжатые временные рамки рассмо-
трели проект концепции бюджетной и налоговой политики 
в рабочих органах парламента, приняли ее в первом чтении 
и продолжили над ней работу, внеся в документ многочис-
ленные поправки. И теперь вот такое заявление.

«Мы должны отбросить ненужные амбиции, поскольку 
люди ждут от нас результатов, изменения жизни к лучше-
му, мы для этого и работаем», – констатировала вице-спи-
кер парламента Галина Антюфеева.

«Да, документы рассматриваются и принимаются бук-
вально «с колес», но это не вина депутатов, они свою 
часть отработали сполна. А если необходимо будет вно-
сить изменения в концепцию, то это всегда можно сделать 
позже», – считает депутат Андрей Сафонов.  

Противоположную позицию высказал его коллега Илья 
Васильев: «Мы должны найти с правительством консен-
сус, представленные поправки носят серьезный характер. 
Нам не следует торопиться».

Итог дискуссии о том, рассматривать ли проект концеп-
ции бюджетной и налоговой политики в ходе пленарного 
заседания, принимать ли ее во втором чтении или отло-
жить, подвел спикер парламента Александр Щерба.

«И наработки правительства, и внесенные депутатами 
в период между первым и вторым чтением документа по-
правки носят системный, концептуальный характер. На 
этом базисе должны быть построены налоговое законода-
тельство и проект бюджета республики на будущий год. 
Если мы не определим, что будет содержаться в базисе, 
мы не сможем двигаться дальше», – отметил глава законо-
дательного органа. 

Итогом обсуждения стало принятие Верховным Советом 
проекта концепции бюджетной и налоговой политики на 
2018 год и среднесрочную перспективу во втором чтении. 
В этом же режиме документ и останется для выработки 
консолидированной позиции между правительством и 
Верховным Советом по остающимся спорными моментам.

Принятие концепции в интервью пресс-службе парла-
мента прокомментировал председатель профильного пар-
ламентского комитета по экономической политике, бюд-
жету и финансам Александр Коршунов. 

«Работа над проектом концепции велась полтора года. 
Это документ стратегического планирования, на базе ко-
торого парламентарии и правительство в будущем будут 
разрабатывать различные законопроекты для решения 
той или иной задачи. Целевые ориентиры, которых мы 
хотим достичь в среднесрочной перспективе, и зафикси-
рованы в принятой коллегами сегодня во втором чтении 
концепции. Работа над ней была сложной, интересной, но 
в то же время и дискуссионной. Еще раз подтвердилось 
правило – в споре рождается истина. Обсуждение острых 
вопросов будет продолжено, для этого будет создан ряд 
рабочих групп по направлениям. Надеюсь, в сентябре мы 
эту работу завершим, и закон о республиканском бюджете 
на 2019 год будет построен на основе принципов, зало-
женных в концепции бюджетной и налоговой политики».

Ориентир для развития

Каждый рубль под учет
На исходе 5-й сессии Верховного Совета правовую базу 

республики пополнил крайне важный и необходимый 
для нее закон – «О государственных закупках в ПМР». 
Последняя его редакция была принята еще в 1999 году. 
Нынешняя радикально изменяет подходы к использова-
нию бюджетных средств в сфере государственных заку-
пок. В основе принятого закона – мировой, прежде всего, 
российский, уже зарекомендовавший себя опыт. Любая 
закупка для нужд государства, оказание услуги должны 

осуществляться по итогам конкурсных процедур. Плани-
руется, что торги будут проводиться в два этапа. В ходе 
первого конкурсная комиссия определит качественные и 
технические параметры товаров (услуг) и отберет лучших 
из них. Второй этап представляет собой открытый аукци-
он «на понижение» цены. В перспективе их планируется 
проводить в электронном режиме.

«Принятый механизм сделает государственные закупки 
открытыми, прозрачными, привнесет в них принцип состя-
зательности. В ходе открытого аукциона предприниматели 
для того, чтобы его выиграть, будут делать ставки на по-
нижение предлагаемой цены. Любой бизнесмен, находясь 
у себя в офисе, сможет участвовать в интернет-торгах», 
– сообщил журналистам председатель парламентского ко-
митета по развитию предпринимательства и промышлен-
ности Виктор Гузун. 

То, что государственные закупки должны быть эконом-
ными, носить объективный, целесообразный характер, 
считает и спикер парламента Александр Щерба.  

В развитие базового закона, вступление в действие кото-
рого намечено на 1 января 2019 года, правительство при-
звано подготовить подзаконную нормативно-правовую базу.

В этом состоит суть законопроекта «О противодействии 
административным барьерам», подготовленного депута-
том Олегом Василатием. Верховный Совет принял до-
кумент в первом чтении.

Автор законодательной инициативы предложил опреде-
лить правовые инструменты для борьбы с различного рода 
административными препятствиями. «Во-первых, предла-
гается определить понятие «административный барьер». 
Во-вторых, предусматривается законодательная норма, 
согласно которой устанавливать административные ба-
рьеры запрещается. И, в-третьих, формируется механизм, 
который позволит устранить уже существующие админи-
стративные препятствия», – пояснил народный избранник. 

Гильотина для административных барьеров – так оха-
рактеризовали предложенный механизм в процессе пред-
варительного обсуждения депутаты профильного парла-
ментского комитета. Сам автор отмечал, что основной за-
дачей разработанного им проекта закона является устра-
нение требований  различного рода справок, которые 
сегодня, по сути, являются лишними, усложняют жизнь 
граждан и препятствуют развитию предпринимательства.

Долой админбарьеры!

Сохранить кадровый 
потенциал
Верховный Совет в первом чтении принял пакет зако-

нодательных инициатив, в том числе и о внесении изме-
нений в Конституцию, поддержав предложение группы 
парламентариев о повышении предельного возраста для 
пребывания в должности судьи Конституционного суда и 
снятии возрастных ограничений для председателя этого 
судебного органа. Ранее авторы отмечали: в республике 
сложился дефицит судейских кадров, что не позволяет в 
должной мере укомплектовать городские и районные суды 
и, как следствие, вызывает трудности и при формирова-
нии состава Конституционного суда. 

«Так же, как в Российской Федерации, где данные право-
отношения регулируются федеральными конституционны-
ми законами, мы предлагаем повысить предельный возраст 
для судей Конституционного суда до 70 лет. Учитывая зна-
чимость этого органа государственной власти, законопро-

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

ект позволит сохранить профессиональные кадры и обе-
спечить эффективность работы судебного корпуса», – вы-
сказала позицию ответственного парламентского комитета 
соавтор инициативы вице-спикер Галина Антюфеева.

Положительно охарактеризовали изменения законода-
тельства и представители судебного сообщества, согла-
сившись с тем, что в работе судей всех уровней немало-
важное значение имеют профессиональный опыт и высо-
кие нравственные качества.

В целях сохранения профессионального потенциала су-
дебного корпуса  были рассмотрены и законодательные 
инициативы правительства, предусматривающие повыше-
ние оплаты труда судей Верховного, Арбитражного, Кон-
ституционного судов,  судов общей юрисдикции, а также 
работников, занятых в судопроизводстве. Парламентарии 
приняли их во втором, окончательном чтении. Увеличение 
заработных плат судьям запланировано с 1 августа. При 
этом парламентарии выразили  надежду, что принятые 
меры сделают систему правосудия более эффективной.  

Совершенствование норм закона «Об Уполномоченном 
по правам человека» предусматривает законодательная 
инициатива, подготовленная действующим омбудсменом 
Вячеславом Косинским. В частности, законопроект до-
полняет перечень требований к кандидату на должность 
Уполномоченного по правам человека. Помимо наличия 
гражданства ПМР, срока проживания на территории ре-
спублики не менее пяти лет и возраста не моложе 35 лет, 
у претендента должно быть высшее юридическое обра-
зование. Законодательная инициатива была принята Вер-
ховным Советом в первом чтении.

В селах Глиное и Коротное все КФХ прош-
ли переоформление в ООО. Только в Глином 
сегодня 16 аграрных предприятий. И это от-
радно, потому что есть конкуренция, люди 
хотят работать. И их необходимо в этом под-
держать.

Сергей ЧЕБАН, депутат Верховного Совета

Аграрии просят поддержки
В июле парламентарии приняли ряд законов, касаю-

щихся агропромышленного комплекса. В частности, под-
держку депутатского корпуса получили законодательные 
инициативы, подготовленные депутатами профильного 
парламентского комитета. Они предложили перенести ос-
новной объем выплат по земельному и фиксированному 
сельскохозяйственному налогам на более поздние сроки. 
Теперь аграрии будут оплачивать налоги ежемесячно до 
20 числа следующего месяца в размере одной трети суммы 
налога, определенной на каждый квартал. При этом в I, II 
и III кварталах необходимо будет внести по 10% от общей 
суммы налогов, и только в IV квартале заплатить оставши-
еся 70 процентов. Таким образом, большая часть выплат 
придется на конец года. По мнению парламентариев, это 
позволит сельскохозяйственным производителям, с одной 
стороны, в течение года минимально отвлекать оборотные 
средства, а с другой – реализовать выращенную продук-
цию по более выгодным ценам. 

Еще один закон, направленный на поддержку аграрных 
хозяйств, был разработан Советом народных депутатов 
Слободзейского района. Местные депутаты предложили 
расширить категорию получателей бюджетных кредитов, 
выдаваемых сегодня КФХ под 1% сроком на один год.

«В бюджете района остаются кредитные средства, не 
востребованные КФХ. Но ими могут воспользоваться малые 
аграрные предприятия, которые занимаются, в том числе, 
переработкой сельхозпродукции», – отметил председатель 
Слободзейского горрайсовета Василий Чернобай.

В поддержку законопроекта выступили парламентарии, 
хорошо знакомые с ситуацией в Слободзейском районе, 
поскольку являются избранниками его жителей. По их сло-
вам, дело касается той же категории предпринимателей.

«После принятия управленческого решения в числе КФХ 
остались предприниматели, которым выделено не более 
25 гектаров земли. Остальные были переоформлены в 
ООО. Но раз изменился статус крестьянских фермерских 
хозяйств, надо было изменить и механизм кредитования, 
исходя уже не из организационно-правовой формы, а из 
площади хозяйства. В этом инициатива логична», – выска-
зал мнение депутат Олег Василатий.

Поддержал его и парламентарий Сергей Чебан. По его 
мнению, если есть потребность в использовании кредит-
ных ресурсов, они должны «работать». 

Окончание на 4-й стр.
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Итоги завершившейся весенней сессии Верховного Со-
вета  VI созыва подвел его председатель Александр 
Щерба. «В рамках этой сессии состоялось 15 пленарных 
заседаний, рассмотрены сотни законопроектов. В этом 
зале нередко разворачивались жаркие дискуссии, на-
правленные на решение важных государственных задач: 
улучшение качества жизни граждан, повышение их благо-
состояния. В споре рождается истина. Это не подлежит со-
мнению. Высказывая различные мнения, мы можем услы-
шать друг друга. Использование конструктивного диалога 
– верный путь. Именно он поможет в достижении целей, 
которые поставили перед нами избиратели»,– отметил 
глава законодательного органа.

В числе наиболее важных законов спикер отметил инве-
стиционные и о госзакупках. Характеризуя первые, Алек-
сандр Щерба отметил, что с их принятием у правительства 

появились инструменты для повышения инвестиционной 
привлекательности государства, балансировки бюджета. 

Говоря о перспективах, Александр Щерба сообщил, 
что в рамках осенней сессии депутаты совместно с пра-
вительством продолжат работу над проектом концепции 
бюджетной и налоговой политики на 2018 год и средне-
срочную перспективу. «Мы никого не обвиняем в том, что 
2017 год мы прожили без концепции. Нынешний год был 
посвящен ее разработке, представлению и рассмотрению. 
Надеемся, что этот документ ляжет в основу стратегии 
развития Приднестровья на ближайшие 8 лет, которую по 
поручению президента разрабатывает правительство… В 
будущем парламентском сезоне мы приступим к рассмо-
трению злободневных, насущных документов, которые 
будут направлены на развитие государства и общества, 
повышение уровня жизни наших граждан». 

Верховный Совет возобновит работу после парламент-
ских каникул, а первое планерное заседание осенней сес-
сии пройдет уже в начале сентября.

Подводя итоги

Фонд государственного резерва завершил 
прием заявок на льготное кредитование. За 
два месяца 38 предпринимателей решили на-
чать свое дело или расширить уже действу-
ющее производство. Напомним, Фонд госу-
дарственного резерва был сформирован за 
счет средств безвозмездной помощи России, 
поступившей для предоставления техниче-
ских кредитов с целью оказания поддержки 
субъектам агропромышленного комплекса. 
Решением Верховного Совета льготное кре-
дитование  распространилось также на субъ-
екты малого бизнеса. Народные избранники 
исключили из закона норму, обязывающую 
предпринимателей предоставлять залог.

В рамках прошедшего заседания пред-
приниматели презентовали бизнес-проекты. 
Члены наблюдательного совета фонда, среди 
которых депутаты Верховного Совета Вик-
тор Гузун, Вадим Дони, Олег Леонтьев, 
представители правительства и президента, 
выбрали наиболее удачные проекты для по-
лучения льготных кредитов.

Предприниматель Игорь Погоня хочет 
открыть в столице сеть быстрого питания, 
специализирующуюся на изготовлении вкус-
ных и сытных бургеров. Для разработки ре-
цептуры планирует пригласить знаменитого 
шеф-повара. Кроме бургеров, в меню будут 
несколько салатов, а также напитки на любой 
вкус. «Бургеры – это популярное средство 
утоления голода. В крупных городах они сей-
час все сильнее набирают обороты. В При-
днестровье этот вид общепита не представ-
лен. Уверен, что у нас много поклонников 
бургеров», – отметил соискатель кредитов.

 Предприниматель планирует открыть две 
торговые точки в центре Тирасполя. Там бу-
дут работать 22 человека. Если старт будет 
удачным, еще одна бургерная откроется в 
микрорайоне «Октябрьский». Это еще допол-
нительно новые рабочие места.

Производством товаров народного потре-
бления планирует заниматься Иван Шинка-
рюк. Его фирма будет шить детские шапочки 
из трикотажа. Разработан широкий ассорти-
мент моделей. Уже найдены потенциальные 

Все представленные проекты охватывают разные направ-
ления деятельности: сельское хозяйство, переработка сель-
скохозяйственной продукции, вторичного сырья, производ-
ство товаров народного потребления, туризм. Свои заявки 
подали предприниматели со всей республики от Каменки до 
Незавертайловки. 

Вадим ДОНИ, депутат Верховного Совета

покупатели в России, реализовать продукцию 
хотят и на внутреннем рынке. Кредит необхо-
дим для закупки техники.

Александр Мацуро руководит фирмой, 
занимающейся производством окон. Плани-
рует расширяться – перерабатывать стекло в 
мозаичную плитку. Предприниматель уверя-
ет: по данному виду производства конкурен-
ции на нашем рынке нет. 

Расширить уже действующий бизнес пла-
нирует и семья Аллы Якобенко. Тирасполь-
ское семейное предприятие «Агроторгин-
вестгрупп» уже 10 лет занимается производ-
ством разносолов по домашним рецептам. Их 
соленья знают не только  в Приднестровье, 
но и за рубежом. «Наш регион славится фрук-
тами и овощами, не имеющими аналогов по 
вкусу. Этот ресурс необходимо использовать. 
Мы готовим по старинным рецептам, стара-
емся, чтобы было вкусно, красиво и доступ-
но, а ещё постоянно расширяем ассортимент. 
Теперь решили заняться консервацией», – 
рассказала Алла Якобенко.

Для консервации необходимо новое обо-
рудование. Его планируют закупить на сред-
ства, выданные в кредит.  Предприниматель 
надеется, что варенье из белой черешни, 
вишню в собственном соку и грушевый джем 
оценят и приднестровцы, и зарубежные по-
купатели.

Глава парламентского комитета Виктор 
Гузун отметил: предприятие может наладить 
успешное сотрудничество с жителями сел, 
которые выращивают фрукты и овощи.

«Избиратели часто задают вопросы: мы вы-
ращиваем много продукции, но не знаем, где 
и как ее реализовать. Необходимо наладить 
взаимодействие между гражданами и фирма-
ми, которые смогли бы принять выращенную 
продукцию»,  – считает Виктор Гузун.

Члены наблюдательного совета фонда оце-
нивали предпринимателей по нескольким 
критериям. Бизнес-план должен быть хорошо 
проработан. Члены комиссии обращали вни-
мание на рынок сбыта, актуальность идеи, 
создание новых рабочих мест. Есть надежда, 
что все у предпринимателей получится!

ЕСТЬ ИДЕЯ – ЕСТЬ КРЕДИТ

НОВОСТИ  ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА –
КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

У подрядных организаций, оказывавших услуги по договорам строитель-
ства объектов АНО «Евразийская интеграция», большая дебиторская задол-
женность. Она подтверждена судебными решениями Арбитражного суда ПМР. Речь 
может идти о 2 млн долларов и 10 пострадавших  фирмах. Объекты социального назна-
чения переданы в собственность ПМР. При этом эти строительные компании заплатили 
в республиканский бюджет налог на доходы, которых пока так и не получили. 

Для облегчения финансового положения этих строительных компаний, минимизации 
потерь правительство предложило вернуть предпринимателям уплаченные налоги в 
виде их зачисления в счет текущих платежей. Общие потери бюджета при этом составят 
364 тыс. рублей. Законопроект о внесении  дополнения в закон о республиканском бюд-
жете на 2018 год депутатский корпус принял в первом чтении. Это будет способствовать 
укреплению доверия к государству со стороны экономических субъектов, работающих 
в строительной отрасли. 

 Прошедшее в Верховном Совете за-
седание Молодежного парламента было 
посвящено обсуждению законопроектов, 
находящихся на рассмотрении предста-
вителей депутатского корпуса и касаю-
щихся молодого поколения. 

В частности, на рассмотрении членов 
парламентского комитета по образова-
нию, науке и культуре  находится про-
ект закона, регулирующий оплату труда 
работников бюджетной сферы, а также 
военнослужащих. Речь идет о законода-
тельной инициативе главы комитета Ми-
хаила Бурлы, предлагающего правовое 
установление понятия «молодой специ-
алист» и определение механизма назна-
чения и выплаты им надбавок к долж-
ностным окладам. Сейчас статус молодо-
го специалиста на уровне действующего 
законодательства не отрегулирован. 

Инициатива старшего товарища была 
поддержана членами Молодежного пар-
ламента в ходе состоявшегося в конце 
прошлой рабочей недели заседания. 
Они считают, что статус «молодой спе-
циалист» должны получить люди в воз-
расте до 30 лет. Молодые парламентарии 
считают также необходимым внесение 
законодательных изменений, касающих-
ся двухуровневой системы образования 
(«бакалавриат» и «магистратура»), на ко-
торую в соответствии с болонской систе-
мой наряду с Россией перешло и Придне-
стровье. На эту модель обучения пере-
шло и большинство факультетов главно-
го вуза страны – ПГУ. Обучение в нашей 
республике на всех ступенях получения 
образования проходит по российским об-
разовательным стандартам. 

Заинтересованная дискуссия разверну-
лась вокруг еще одного законопроекта, 
находящегося в «портфеле» Верховного 
Совета. Речь идет об изменениях неко-
торых норм закона «Об основах охраны 
здоровья граждан», инициированных 
перед народными избранниками прави-

тельством. Суть проекта закона состоит в 
возможности отказа врача от проведения 
искусственного прерывания беременно-
сти, если это не угрожает жизни паци-
ента. Предлагается, в частности, чтобы 
медицинский работник мог воспользо-
ваться этой возможностью, к примеру, по 
религиозным убеждениям. В настоящее 
время за отказ врача от проведения ис-
кусственного прерывания беременности 
может грозить дисциплинарное взыска-
ние, вплоть до увольнения. 

 Молодые депутаты в ходе обсуждения 
этого вопроса повестки дня констатиро-
вали, что в настоящее время большин-
ство абортов делается в подростковом и 
молодом возрасте.  

Эта тема не нова и для «взрослого» 
парламента. В предыдущих публикациях 
о ходе пленарных заседаний и принимае-
мых в их ходе законах мы информировали 
читателей о внесении изменений в закон 
«Об охране репродуктивного здоровья 
граждан и о планировании семьи», пред-
ложенных высшим исполнительным орга-
ном власти. Речь в них идет об увеличе-
нии с 15 до 18 лет возрастного порога, 
при котором прерывание нежелательной 
беременности у подростков возможно 
при условии обязательного информиро-
вания родителей или их законных пред-
ставителей. 

Депутаты Молодежного парламента 
считают эти законодательные инициа-
тивы весьма важными и актуальными, 
поскольку они напрямую касаются та-
ких важных социальных вопросов, как 
здоровье граждан и демографическая 
ситуация. 

Высказать свою позицию молодые 
парламентарии намерены в ходе заседа-
ния профильных комитетов Верховного 
Совета – по образованию, науке и куль-
туре, а также по социальной политике, 
здравоохранению, труду, вопросам се-
мьи и детства. 

Прошедшее в Верховном Совете заседание Молодежного парла-
мента было посвящено обсуждению законопроектов, находящихся 
на рассмотрении представителей депутатского корпуса и касаю-
щихся молодого поколения. 

МОЛОДЫЕ – О МОЛОДЫХ
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Как и в любом государстве, в При-
днестровской Молдавской Респу-
блике идут дискуссии о путях раз-
вития нашей страны. Так и должно 
быть. Неправильным было бы не 
обсуждать эту тему. Ведь будущее 
Приднестровья – это будущее не 
только нынешних, но и последую-
щих поколений. 

Специфика ПМР заключается в 
том, что республика постоянно на-
ходится под внешним давлением, 
а со стратегическим союзником 
– Россией – общей границы нет. 
С 1990 года, со времени создания 
приднестровской государственно-
сти, это давление компенсируется 
единством народа. Это не значит, 

что в стране царит единомыслие. 
Напротив, у нас масса различных 
точек зрения, а выборы и рефе-
рендумы в Приднестровье демо-
кратические и свободные. Доста-
точно сказать, что неизбранные 
президенты нашей страны спокой-
но сдавали власть тем, кого народ 
облекал своим доверием. При этом 
у нас не было никаких «майданов» 
или отказов от всенародных вы-
боров руководителей государства. 
Единство приднестровцев состоит 
в том, что наш народ – это коллек-
тивный государственник. Отвергая 
через свободное голосование тех 
или иных политиков, приднестров-
цы не позволяют никому расшатать 
само государство, не дают посеять 
в государстве хаос и анархию.

Но для того, чтобы сохранить это 
внутреннее единство, государство 
не имеет права давать повод для 
раскола общества. Вот почему с 1990 
года в ПМР был взят решительный 
курс на построение и укрепление 
социального государства, в котором 
сочеталась рыночная экономика с 

социальной защитой граждан. Ко-
нечно, мы «по одёжке протягивали 
ножки», случались ошибки и невер-
ные решения, но в целом этот курс 
выдерживался. Если уж повышались 
пенсии и заработные платы, пусть 
ненамного, но для всех! Если такой 
возможности не было, то опять-таки 
в равном положении оказывались 
все. Люди это видели и понимали.

Но время идёт. Как быть дальше? 
Уверен, Приднестровская Молдав-
ская Республика должна оставаться 
социальным государством, как это, 
кстати, неоднократно подчёркива-
ет Президент нашей страны. У нас 
тоже есть некоторые чиновники, 
которые, начитавшись западных 
книжек, желают проводить «ре-
формы» за счёт социальной сферы. 
Они рассуждают о различного рода 
«оптимизациях», «сокращениях» и 
т.п. Они ссылаются на «зарубежный 
опыт», но, не пройдя необходимую 
школу жизни, часто не понимают, 
что за такими, с позволения сказать, 
«преобразованиями» стоят судьбы 
людей, школ, больниц. И главное, 

такой подход как раз и подрывает 
единство народа Приднестровья. 
Как минимум спорным является 
подход, при котором предлагается 
давать руководителям учреждений 
право по своему усмотрению под-
нимать зарплаты отдельным работ-
никам. Представим себе, в одной и 
той же школе один будет получать 
в три раза больше другого. Мало 
того, что это посеет склоки в тру-
довых коллективах, так вдобавок 
еще откроет путь к коррупции и ку-
мовству, когда «своим» и угодным 
будут давать длинный рубль, а «чу-
жим» и неугодным – короткий. 

В бюджетной сфере нашей респу-
блики должна проводиться единая 
государственная политика. Она 
должна нацеливать людей на рабо-
ту для улучшения положения ВСЕХ 
работников, а не раскалывать об-
щество – что во всём государстве, 
что в отдельных коллективах.

Либеральные концепции за-
падного образца смертельны для 
Приднестровья. У нас в силу на-
шего положения сохраняется во 

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА

Андрей САФОНОВ, 
депутат Верховного Совета

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ДОЛЖНО ОСТАТЬСЯ 
СОЦИАЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВОМ!

многом мобилизационный характер 
и экономики, и всего общества. У 
нас не дремлющая Голландия и не 
нейтральная Швейцария, которую 
никто трогает уже 200 лет. Мы по-
стоянно под ударом, под давлени-
ем. До изменения ситуации в луч-
шую сторону по периметру нашей 
республики мы будем зависеть и от 
сохранения внутреннего единства, 
и от всесторонней помощи внешних 
союзников. Поэтому эксперименты 
за счёт социальной сферы в духе 
«гарвардских мальчиков» и прочей 
гайдаровщины у нас недопустимы. 
Так можно потерять или, по мень-
шей мере, кардинально ослабить 
страну. А наши внешние «добро-
желатели» только и ждут от нас по-
добных «реформ».

Те чиновники, которые, будучи 
государственными служащими, за-
являют, что они, мол, «просто эко-
номисты», а не политики, лукавят 
или действительно не понимают 
элементарных вещей. У нас каждый 
высокопоставленный управленец 
однозначно является политиком, 
потому что от его действий в той 
или иной степени зависит стабиль-
ность в нашей республике. Раскола 
в обществе мы все – от руководи-
телей до простых граждан – допу-
стить не можем.

Следовательно, справедливость 
должна быть единой для всех. Ино-
го не дано!

На различных международных 
площадках представителям При-
днестровья всегда весьма интерес-
но и полезно участвовать в различ-
ного рода экономических дискусси-
ях. Для нас важно узнать мнения 
лидеров экономической мысли, глав 
ведущих мировых компаний, мини-
стров российского правительства 
о том, какими им сегодня видятся 
перспективы развития экономики, 
не только России, но и других госу-
дарств, какие в ней главенствуют 
тенденции и тренды. 

В этой связи было важно сверить 
часы: а в каком направлении сегод-
ня мыслим мы здесь, в Приднестро-
вье, и насколько наши шаги, наши 
решения и действия гармонируют 
с теми трендами, которые в насто-
ящее время господствуют в Россий-
ской Федерации и мире. В связи с 
этим отрадно было узнать, что те 
вопросы, которые в настоящее вре-
мя ставятся и решаются в нашем 
государстве, актуальны и для Рос-
сии. Более того, по некоторым на-
правлениям мы не только схожи в 
мыслях и действиях, но в какой-то 
части даже опережаем российских 
коллег. В качестве примера можно 
привести наше новое инвестицион-
ное законодательство. 

Вопрос привлечения инвестици-
онных ресурсов в экономику явля-
ется одной из главных тем и в Рос-
сийской Федерации. Обычно одна 
из самых оживленных дискуссий 
разворачивается вокруг инвести-
ционных контрактов. В этом случае 
инвесторам предоставляется воз-
можность заключить прямые со-
глашения с правительством и тем 
самым получить определенные га-
рантии по стабильности взимания 

СВЕРИТЬ ЧАСЫ С РОССИЯНАМИ
налогов, действующего законода-
тельства. Инвесторы высказыва-
лись в том духе, что в наше беспо-
койное время, когда очень быстро 
изменяются различные аспекты и 
обстоятельства, эти действия носят 
позитивный характер, служат для 
них дополнительной гарантией.

 Приднестровье тоже идет в этом 
направлении, поскольку недавно 
Верховный Совет принял пакет за-
конов о государственной поддерж-
ке инвестиционной деятельности. 
Вышеупомянутая норма в нашем за-
конодательстве уже присутствует. 
Законодатели наделили правитель-
ство полномочиями заключения 
прямых инвестиционных договоров, 
соглашений. Это необходимо для 
того, чтобы инвестор был защищен 
и понимал: намерения государства 
по отношению к нему и вложенным 
им в экономику средствам серьез-
ны и долговременны. Государство, 
а значит все общество, заинтересо-
вано во вложениях в нашу экономи-
ку, поэтому оно всячески будет обе-
регать инвесторов, создавать им 
благоприятные условия для веде-
ния бизнеса, обеспечивать гаран-
тии их деятельности. Так что наше 
инвестиционное законодательство 
однозначно находится в тренде 
происходящих в сфере экономи-
ки событий. Дело осталось за тем, 
чтобы создать все необходимые 
привлекательные условия для того, 
чтобы инвестор пришел. 

Правда, в этом отношении мы раз-
ительно отличаемся от Российской 
Федерации. Россия – это государ-
ство с большой территорией, значи-
тельным потенциалом и ресурсами. 
Инвесторы, безусловно, заинтере-
сованы в том, чтобы вкладывать в 
ее экономику и получать прибыль. 
У нас немного другая ситуация. Мы 
– маленькое государство, к тому же 
еще и не признанное международ-
ным сообществом. Однако и в этих 
непростых условиях мы все-таки 
должны использовать имеющиеся 
у нас возможности для того, чтобы 
инвесторы хотели работать у нас. 
Чтобы они видели ощутимые плюсы 
от размещения своих капиталов в 
нашей республике, чтобы имели вы-
сокую доходность от вкладываемых 
в экономику средств. Мы должны 
сделать все от нас зависящее, чтобы 
бизнес был для них выгодным. И это 
одна из самых главных задач. 

Особый интерес вызывает тема 
составления и представления рей-
тинга инвестиционной привлека-
тельности регионов Российской Фе-
дерации. В последние годы к этому 
вопросу в России стали подходить 
с особым вниманием. Процесс опре-
деления рейтинга инвестиционной 
привлекательности субъектов РФ 
находится на контроле руководства 
страны. Губернаторы отчитываются 
перед широкой аудиторией о проде-
ланной в этом направлении работе, 
рассказывают о современных ме-
тодах и подходах по привлечению 
инвестиций в развитие возглавля-
емых ими регионов, информируют 
о том, что они предпринимают для 
того, чтобы повысить рейтинг инве-
стиционной привлекательности. 

Примечательно, что изначально 
главы российских регионов осто-
рожно, где-то даже скептически от-
носились к самой этой идее. Но, как 
выяснилось, по этому рейтингу руко-
водство страны оценивало впослед-
ствии работу губернаторов. В итоге 
теперь каждый руководитель субъ-
екта Российской Федерации стара-
ется предпринять максимум усилий 
для того, чтобы рейтинг инвестици-
онной привлекательности его реги-
она рос. Это комплексная работа и с 
инвесторами, и в направлении сни-
жения административных барьеров, 
налаживания диалога с предприни-
мателями, чтобы слышать, знать и 
учитывать их мнение. Ведь именно 
бизнес – основа бюджета, основа 
социального обеспечения граждан, 
выполнения государством обяза-
тельств перед ними. Предпринима-
тель не должен быть на задворках 
внимания руководителей регионов. 
Наоборот – на переднем плане. 
Комплексный подход губернаторов, 
стремящихся к лидерству в рейтин-
ге инвестиционной привлекательно-
сти, приводит к ощутимым резуль-
татам и позитивным изменениям и 
в экономике, и в социальной сфере 
того или иного российского регио-
на. Это свидетельствует о том, что 
в России вопросу инвестиционной 
привлекательности уделяют особое 
внимание.

Для многих стало удивительным, 
что лидером рейтинга инвестици-
онной привлекательности стала Тю-
менская область, на втором месте 
– Москва, на третьем – Республика 
Татарстан, на четвертом – Санкт-

Петербург. Российская Федерация, 
исходя из тех амбициозных задач, 
которые на ближайшие шесть лет 
поставлены президентом страны 
Владимиром Путиным, сделает все 
для того, чтобы развивалась эко-

номика, увеличивалась доля несы-
рьевого сектора в ВВП. Уверен: они 
будут решены.

Одним из самых важных для нас 
направлений деятельности явля-
ется продвижение товаров на за-
рубежные рынки. И здесь тоже 
есть чему поучиться у россиян. 
Руководство России поставило за-
дачу увеличивать долю продукции 
несырьевых отраслей экономики 
в экспортных поставках. Для при-
днестровцев важно знать, какие 
инструменты используют сегодня 
представители России, чтобы про-
двигать произведенную продукцию 
за рубеж. Для нашей экспортно ори-
ентированной экономики в силу, в 
отличие от РФ, малых объемов вну-
треннего рынка эта тема актуальна 
в еще большей степени. Да, на пло-
щадке Правительства ПМР, Мини-
стерства экономического развития 
проводились встречи с экспортера-
ми, были сформированы дорожные 
карты по улучшению условий для 
экспортных поставок, но все-таки 
опыт, имеющийся в Российской 
Федерации, отчасти отличается от 
нашего. Прежде всего, он разнится 
тем, что правительством из феде-
рального бюджета на продвижение 
на зарубежные рынки производи-
мых в России товаров выделяются 
значительные ресурсы. Там работа-
ет специальный экспортный центр, 
который целенаправленно, каждый 
день ведет работу по оказанию 
содействия российским предпри-
ятиям в экспорте их продукции. На 
средства федерального бюджета 
создан российский экспортно-им-
портный банк. Он предоставляет 
кредиты экспортерам на льготных 
условиях не только для техническо-
го перевооружения предприятий, 
ориентированных на экспорт, но и 
для того, чтобы производимая ими 
продукция была конкурентоспособ-
ной на внешних рынках. Этот банк 
занимается также различными про-
граммами кредитования, лизинга 
иностранных хозяйствующих субъ-
ектов, которые проявили интерес к 
российской продукции и готовы ее 
закупать. 

Таким образом, для нас весьма 
интересным является российский 
опыт, связанный с выделением кре-
дитных ресурсов, административ-
ной работой, которая в комплексе 
должна давать положительные ре-
зультаты. 

Из всего массива информации 
можно сделать главный вывод: 
что касается законодательства, то 
наша Приднестровская Молдавская 
Республика не находится где-то 
далеко от Российской Федерации. 
И пример недавно принятого Вер-
ховным Советом инвестиционного 
законодательства тому красноре-
чивое подтверждение. Мы отчет-
ливо видим современные тренды 
развития экономики в близлежащих 
странах. Мы формируем нашу зако-
нодательную базу, используя луч-
шие наработки других государств. 
Однако мы, к сожалению, не можем 
использовать весь комплекс ин-
струментов для достижения каких-
то результатов в краткосрочной 
перспективе. И главный инстру-
мент, который мы не можем сегодня 
задействовать в полной мере, это 
финансовые ресурсы, которых нам 
катастрофически недостает. У нас 
есть проблема с нехваткой средств, 
дешевых ресурсов для того, чтобы 
мы могли оказать содействие на-
шим предприятиям в технической 
модернизации, обновлении обору-
дования. Мы не обладаем сегодня 
достаточными ресурсами для того, 
чтобы иметь развитую сеть торго-
вых представительств за предела-
ми республики, в тех странах, с ко-
торыми мы торгуем, как это, опять 
же, может себе позволить Россий-
ская Федерация. Из-за этого нам, 
конечно же, сложнее.

Но и в таких условиях мы ста-
раемся использовать весь суще-
ствующий потенциал. Считаю, что 
наша задача – не ждать, что о нас 
кто-то вспомнит, не ждать, пока 
кто-то захочет помочь, в том числе 
финансово. Мы должны максималь-
но использовать имеющиеся в на-
шем распоряжении инструменты и 
механизмы, которыми пользуется 
Российская Федерация, для про-
движения своей продукции на зару-
бежные рынки. От того, насколько 
мы сможем использовать нетради-
ционные подходы в отношениях с 
Россией, зависит, каких успехов мы 
сможем достичь в дальнейшем.

Виктор ГУЗУН, 
депутат Верховного Совета

СОВЕТЫ НАРОДА
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же медицинских услуг. Еще один вариант – 
проживание в них 5-6 человек, поскольку 
в такого рода социальных центрах условия 
приближены к домашним. При этом весьма 
важным фактором может быть общение, 
социализация таких граждан. 

Еще одной формой оказания социальной 
помощи по-европейски является посеще-
ние оставшихся без попечения родных 
граждан пенсионного возраста членами 
специальных мобильных бригад. Обяза-
тельным условием является наличие в них 
социального и медицинского работников. 
Используя закрепленный за ними транс-
порт, они в состоянии оказать социаль-
ную, в том числе медицинскую, помощь 
большому числу граждан, проживающих 
на определенной территории. 

В зарубежных странах эти механизмы 
применяются уже 20-30 лет. Как уверяют 
европейские представители, это дешевле, 

В Тирасполе широко отметили День се-
мьи, любви и верности. Торжество посети-
ла вице-спикер парламента Галина Антю-
феева.

ДЕПУТАТСКИЕ ВСТРЕЧИ
Работа парламентариев не ограничивается написанием актуаль-

ных для жизни приднестровцев законов, встречами с избирателя-
ми, приемами граждан по личным вопросам. Народные избранники 
– непременные участники различного рода мероприятий, имеющих 
большое республиканское и местное значение.

Семья – опора государства

День семьи, любви и верности отме-
чается в России с 2008 года. Инициатива 
об учреждении нового государственного 
праздника – Всероссийского дня супруже-
ской любви и семейного счастья в честь 
благоверных князя Петра и княгини Фев-
ронии – была единогласно одобрена в Со-
вете Федерации. Ежегодно 8 июля прохо-
дят массовые народные гулянья, выставки, 
фестивали и праздничные концерты. В 
этот же день Русская православная цер-
ковь отмечает день памяти святых Петра и 
Февронии, которые издревле считались на 
Руси покровителями семьи и брака. Симво-
лом Дня семьи выбрана ромашка – полевой 
цветок, символизирующий мечты о любви 
и верности.

Уже несколько лет праздник широко от-
мечают и в нашей республике. В этом году  
центром празднования в столице стал парк 
культуры и отдыха «Победа». Торжество 
посетила вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева. Она отметила, что 8 июля 
во всех храмах и монастырях республики 

Чествование крепких семей-
ных пар – хорошая традиция. Та-
кие семьи являются замечатель-
ным примером для молодежи, 
для тех, кто только планирует 
создать семью, ведь семейные 
ценности – основа государства, 
именно в дружных семьях сохра-
няются нравственные основы 
общества, закладываются осно-
вы благополучия государства. 
Что бы человек ни сделал, каких 
бы высот ни достиг, если у него 
нет семьи, детей – все становит-
ся бессмысленным. 

чем содержать социальные учреждения. 
«Изучив практику этих государств, я счи-
таю ее положительной. Зарубежный опыт 
интересен, он заслуживает внимания. Его 
необходимо изучить, и если будут пред-
ложены такие проекты, то их необходимо 
обсудить вместе с правительством, про-
фильными министерствами для возможно-
го внедрения и законодательного сопро-
вождения», – отметил глава профильного 
парламентского комитета Сергей Чебан.  

Участники встречи в Верховном Сове-
те условились об обмене наработанной 
в сфере социального обеспечения зако-
нодательной базой, информацией о тех-
ническом и материальном оснащении по-
добных центров. Народным избранникам 
это необходимо для того, чтобы оценить 
потенциальный экономический эффект от 
использования таких форм предоставле-
ния государством социальных услуг.

Галина АНТЮФЕЕВА, 
депутат Верховного Совета

прошли службы в память о Петре и Февро-
нии, ставших образцом идеальной семьи. 

Организаторы подготовили множество 
мероприятий, направленных, в первую 
очередь, на семейное времяпрепровожде-
ние. Тираспольчан и гостей города встре-
чали мимы и яркие персонажи на ходулях, 
а также паровоз семейного счастья. Каж-
дый мог попробовать себя в роли художни-
ка, создать неповторимый шедевр мелом 
на асфальте, принять участие в семейном 
квесте, посоревноваться в ловкости, мет-
кости и быстроте.

Председатель общественной организа-
ции «Союз русских общин Приднестровья» 
Виорика Кохтарева сообщила, что они 
совместно с Россотрудничеством честву-
ют супружеские пары, которые являются 
настоящим примером крепкой и дружной 
семьи.

На открытой площадке парка состоялся 
большой концерт, семейную атмосферу 
создали приднестровские артисты. В за-
вершение участники праздника «засеяли» 
целое ромашковое поле. 

Разговор с юным поколением
Депутат Верховного Совета, председа-

тель парламентской фракции «Обновле-
ние» Петр Пасат провел встречу с под-
ростками, отдыхающими в Дубоссарском 
детском оздоровительном лагере. 

Теплое лето, каникулы, уют и комфорт в 
лагере настроили ребят на отдых и развле-
чения, но не снизили их интереса к делам 
серьезным. Встреча народного избранника 
с воспитанниками старших отрядов полу-
чилась оживленной и по-настоящему де-
ловой. Депутат рассказал о становлении 
государственности ПМР, роли советов на-
родных депутатов в этом, истории созда-
ния Верховного Совета, полномочиях и се-
годняшней работе высшего законодатель-
ного органа. 

Школьники, в свою очередь, задавали 
отнюдь не детские вопросы: об экономи-
ческих перспективах республики, ее вза-
имоотношениях с Россией и соседними 
государствами, ситуации вокруг курса дол-

лара, правилах работы предпринимателей 
по патенту, экологической безопасности, 
эффективности борьбы с коррупцией и т.д. 

Немало говорилось на встрече о выборе 
будущей профессии, которая, по мнению 
ребят, должна сочетать и любимое дело, 
и финансовую выгоду, а также о проблеме 
трудоустройства молодежи. По каждому 
заданному вопросу Петр Пасат дал ис-
черпывающие ответы, которые не раз со-
провождались аплодисментами.

Комментируя встречу, парламентарий, 
представляющий в законодательном ор-
гане республики интересы дубоссарцев, 
сказал, что общение с ребятами оставило 
приятное впечатление. 

Петр Пасат подарил библиотеке лагеря 
комплект книг – издания общественно-по-
литической тематики, художественную ли-
тературу, вручил памятные сувениры ребя-
там, проявившим наибольшую активность в 
ходе встречи. 

Я увидел, что сегодняшних подростков  инте-
ресуют не только гаджеты и общение в соцсетях. 
Их волнуют проблемы общества, геополитики, 
экономики. Они серьезно относятся к своему бу-
дущему и будущему своей страны, и это радует. 

Петр ПАСАТ, 
депутат 
Верховного Совета

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ

Председатель Верховного Совета Алек-
сандр Щерба провел совещание с пред-
седателями городских, районных Советов 
народных депутатов. Участие в дискуссии 
принял также председатель парламент-
ского комитета по государственной регио-
нальной политике Олег Василатий.

Руководители органов местного само-
управления проинформировали законода-
телей о том, как проходит летняя оздоро-
вительная кампания в городах и районах 
республики. В этом году летние оздоро-
вительные площадки в Тирасполе были 
открыты на базе шести школ. Около 900 
ребят отдохнули под присмотром педаго-
гов. Еще 900 юных приднестровцев принял 
лагерь «Спартак». Он будет функциониро-
вать в три смены по 15 дней. Такие данные 
привела председатель столичного горсове-
та Альбина Иванова. По ее словам, од-
ной главных проблем, мешающих детскому 
отдыху в лагерях, остается обилие клещей. 
С ними активно борются сотрудники сани-
тарно-эпидемиологических служб.

Наличие проблемы подтвердил пред-
седатель Бендерского городского Совета 
Юрий Кара. Для юных бендерчан в этом 
году открыли 11 оздоровительных площа-
док на базе городских школ. Всего на них 
смогли отдохнуть 800 детей. Летнюю смену 
открыл и лагерь «Юность». Этим летом там 
отдохнут более 700 ребят. Детские пло-
щадки также открылись в Слободзейском, 
Григориопольском, Рыбницком и Дубоссар-
ском районах. Для ребят были созданы все 
условия: разнообразное питание, обеден-
ный сон, насыщенная культурная и спор-
тивная программа.

Следующий вопрос, который обсудили 

ДИАЛОГ НА РАЗНЫХ УРОВНЯХ

участники совещания, касался выплат от-
пускных педагогам. Как отметили руково-
дители органов местного самоуправления, 
в этом году проблем с данными выплатами 
нет благодаря заранее созданному резер-
ву. Педагоги получают отпускные своевре-
менно и в полном объеме.

Председатель Совета народных депута-
тов Слободзейского района и города Сло-
бодзеи Василий Чернобай проинформи-
ровал спикера о задолженности по плате за 
питание детей в образовательных учреж-
дениях. Проблема сохраняется уже долгое 
время. Глава законодательного органа ре-
комендовал разработать соответствующие 
изменения бюджета будущего года, чтобы 
заложить средства на эти цели.

Спикер парламента Александр Щерба, 
обращаясь к коллегам по представитель-
ным органам власти, обратил внимание на 
необходимость разработки программ соци-
ально-экономического развития городов и 
районов. Как проинформировал участни-
ков встречи  председатель парламентского 
комитета по государственной региональ-
ной политике Олег Василатий, в с. Чо-
бручи такую программу уже разработали.

«Документ разрабатывало местное ру-
ководство совместно с активом села. Кон-
цепция представляет собой бизнес-план, в 
котором четко изложены конкретные пред-
ложения по развитию и благоустройству 
села», – подчеркнул депутат. 

Как подчеркивалось в ходе прошедшего 
совещания, программа развития должна 
включать в себя различные направления: 
образование, спорт, культуру, здравоохра-
нение, сельское и жилищно-коммунальное 
хозяйство.


